

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España 10 pesetas
Extranjero (Unión Postal) 15 pesetas

Número suelto 3 cts.
Id. atrasado 10 cts.

NOTAS DE DESPACHO

Apuntes de las cosas de la mañana y las de la tarde y de las de la noche y las de la madrugada.

Apuntes de las cosas de la mañana hasta las de la noche.

TELEFONO N.º 27

Oficinas: Conquistador, 30

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Desde Roma

Notas Vaticanas

Reformas y documentos pontificios.—En las altas esferas del Vaticano se habla de otra nueva e importante reforma, que para seguir su programa vastísimo de restaurar lo todo en Cristo, estudia con ahínco el Papa Pío X.

La reforma en embrión entrará de lleno en la manera de ser de los Cabildos de las Basílicas Patriarcales de Roma, para después extenderse á los demás del extranjero y especialmente a los de Austria, España y Portugal, no tocando empero las rentas de los beneficios ni las distribuciones corales.

El documento, cuya publicación no está muy lejana se ocupará principalmente del óbolo de San Pedro para incremento de las misiones junto a los infieles. Pío X se dirige á todos los católicos de uno y otro continente, recomenándoles mayor largueza en sus limosnas para las misiones, haciendo notar la enorme desproporción entre lo que hoy se recoge de los católicos y lo que están recaudando los protestantes por el mismo fin.

El derecho de veto en la elección del Papa.—Personas que están muy metidas en los asuntos de diplomacia vaticana, me confirman la noticia de que España no se siente con ánimo de renunciar el derecho de veto, que al igual de Austria y Portugal y antes Francia, le corresponde en la elección del Romano Pontífice. A este propósito quiero recordar á los lectores de LA ALMUDAINA que en el último Marzo publicé una Bula Pontificia, con la cual se prohibe toda ingerencia extraña en el Cónclave.

A esta prohibición dió margen el famoso veto hecho ejercitar por Austria, mediante el Cardenal Puzyna de Rozelsko, Arzobispo de bracoña en el último cónclave para elección á papa, cuando el Sacro Colegio por 32 votos se inclinaba á ofrecer la Tíara al Secretario de León XIII, Cardenal Rampolla del Zindaro; y nada ignora que cabalmente fué debida á aquel inesperado veto hecho por la corte de Austria, gracias á la presión del Quirinal la elevación del Patriarca Sarfo de Venecia con el nombre de Pío X.

Ahora se me asegura que ha llegado al Vaticano una nota del Gobierno Español, el cual sostiene respetuosa pero decididamente que no puede el Papa anular un derecho de que España ha venido gozando hasta ahora y el cual, por razones de oportunidad y en el interés mismo de las cordiales relaciones con la Santa Sede, no puede renunciar. Entre los altos dignatarios de la Corte Pontificia la nota española es objeto de comentarios y no falta quien opina que el Santo Padre para complacer á nuestra Nación, dejará por ahora sin resolver el complicado problema del Veto.

La nueva Tipografía Vaticana.—El Papa ha deliberado trasladar la sede de la Tipografía Vaticana. Desde hace tiempo se trabaja para preparar los nuevos locales, mucho más amplios y más adecuados á la tipografía, que últimamente ha sido dividida en dos secciones: tipografía secreta y no secreta. La primera ocupará las mismas salas en donde hasta hoy venía funcionando en el primer piso de los Palacios Apostólicos, pero aumentando y perfeccionando la maquinaria; la no secreta será trasladada á la planta baja en vastos locales, que estaban antes destinados á Caballería y Armería. La inauguración de los nuevos locales se hará dentro de pocas semanas. En la Tipografía secreta en comunicación directa con la Secretaría de Estado, y dentro de locales aislados, se componen solamente las Encíclicas Pontificias y los más importantes documentos de índole reservadísima.

A estos trabajos van destinados pocos obreros de toda confianza, los cuales se ligan solemnemente con el juramento de mantener el mas absoluto silencio sobre todos los documentos que tengan conocimiento. Actualmente están editando el nuevo código de derecho canónico, cuya computación se quiere por ahora tener muy secreta.

En la otra división de la Tipografía no secreta, se van publicando las obras, documentos y opúsculos, para los cuales el Vaticano no cree deber suyo guardar el secreto. Los obreros que trabajaban en ella, todos Italianos y muchos en número, han ido ahora aumentando, con motivo de haber pasado al Vaticano la antigua Tipografía de Propaganda Fide.

La Fiesta Nacional de Juana de Aro.—En estos últimos días el Papa ha recibido en audiencia particular á una comisión de Obispos franceses y Presidentes de asociaciones católicas, venidos á suplicar que la Santa Sede fije un mismo día para conmemorar en todas las diócesis de Francia las heroicas virtudes de la nueva Beata.

De este modo la fiesta de la Doncella de Orleans tomaría el carácter de fiesta nacional. En dicha súplica se pide además que acompañe á la conmemoración Oficio y Misa propios, y se sugiere que el día de elegir podría ser el domingo infra octava de la Ascensión.

Creo que el Papa se adherirá á los deseos expuestos por tan respetable Comisión, interpretando en ella la voluntad de todo el Episcopado y fieles de Francia, los cuales miran á exaltar siempre más la grandeza de Juana de Aro.

L. MONTERO.

DE MI TIERRA

Leyenda y paisaje

Saliendo de Dayá hacia Valldemosa el paisaje se agranda. Deja de ser episódico y lindo, como en Sóller, para cobrar una majestad rozagante y lujosa. El camino sigue corriendo á media ladera y divide con una cinta blanca la espesura de los bosques que descienden hasta el mar, en rápido declive, ó suben hasta la cumbre de los montes sonoros. La carretera se desliza entre frondosidades, más como avenida de parques que como prosaica vía de comunicación, en suaves curvas y revueltas, con pretilos cuidados, bajo el dosel de las encinas y las guirnaldas de madreselva, entre muros de contención, estribos primorosos y bien perfilados bordillos. En la arista de esos muros se cimbrean florecillas graciosas y tenues, como un festón ó cenefa decorativa; la hiedra suspende sus cortinas y anuncia la benéfica proximidad del agua que baja por ocultas venas, saltando, acá y allá, dentro del tazón empotrado en la pared para refrigerio de los caminantes. La nota de asno, de silfo, de limpieza exquisita en líneas y tonalidades, da carácter á aquella naturaleza ante la cual se nos entran tentaciones de cantar un ludeo y decir: *toá pulchra*.

Diffícilmente se podría encontrar otro rincón que, como Miramar, ostentara rasgos de tan inconfundible aristocrático. Los árboles no tienen allí otra misión que la de crecer, en divina ociosidad, para deleite de la vista. Su objeto no es la cosecha, ni el fruto, ni la madera, ni la paja, ni ninguna suerte de beneficio material. Forman una vegetación opíparamente sostenida tan sólo para regalo de los ojos, sin que deba agotarse en los esfuerzos de la producción, sin que revele idea alguna de propiedad, de lucro, de sordidez. Hasta los árboles de prosapia más humilde, sustentados por un humus rico y por una tierra sin esquilmar, parecen tener idea de su propia molicie riñando como una aristocracia forestal, cuyo fin no fuera el trabajo sino el embellecimiento y la elegancia.

Así los encinares toman, sin intervención de la mano del hombre, aspectos fantásticos y decorativos de selva leonardesca, de selva de balconería, con claros y plazoletas, bajo altas bóvedas de ramaje, que parecen aguardar la espléndida cabalgata de un Enrique el Pajarero ó de un Amador de la Gentileza. Los pinos, los vulgares pinos marítimos, crecen con bravia frondosidad y llegan á transfigurarse adquiriendo formas de alerces, de tuyas, de coníferas suntuosas, y ofreciendo, en la distancia, suavidades y tonos azules de falpas ó terciopelos, de aureas cabelleras descrenchadas, entre las cuales destacan sobre el vibrante azul del cielo, sobre la turquesa líquida del mar, los templetes, las rotondas, los miradores, las balaustradas y verandas que una mano pródiga ha hecho surgir en todo peñasco avanzado y en toda situación interesante ó en apariencia inaccesible.

El mar, que se presenta en inmensa llanura, es diáfano. Parece un enorme cristal puesto sobre los fondos en los cuales se extienden blancuras de arena, misterios de vegetación subacuática, manadas de delfines ebrios de alegría, conglomerados de rocas con la verde fosforescencia de la esmeralda. Es un mar pagano: un mar de tritones, de cisnes, de nereidas, de carnes de mácar, ante el cual guarda el artista la aparición de un mito nuevo, una reencarnación de la cipria diosa, como un nuevo florecer de la belleza inmortal que rejuvenece al mundo por siglos y edades. Y la costa se va prolongando, hacia Bañabufar, en una sucesión espléndida de las calas vírgenes y de promontorios escalonados en distintos planes visuales y con diferente coloración: el primero de un rojo intenso, el segundo de rosa pálido, el tercero opalino, y de ónice, de ébano, de neblina luminosa los siguientes, formando una perspectiva interminable de grandes navíos fantásticos cuyas proas aparecen, de distancia en distancia, una tras otra.

Mas, este esplendor y lujo de la naturaleza, no carece de sentido y de tradición, sino que se le añade un gran prestigio espiritual. Con este paisaje se ha ido combinando, á través de seis siglos, el alma oculta de la leyenda. Bosques y laderas representan algo más que un simple territorio interesante, de hermosa inanimada y pasiva. Por ellos han pasado, á grandes ráfagas, la poesía y la emoción. Espíritus insomnes y atormentados hon enriquecido este lugar con el perfume de su alta existencia y con el florecer de sus ideales ó de sus pasiones devoradoras. En la sombra de las florestas, en el gemido del viento, floja, como algo inefable, una confidencia de los extraordinarios prodigios y exaltaciones de la vida que les cupo presenciar y de los cuales se impregnaron como de un inextinguible aroma. El viajero cauto discurre por aquellos andurriales bajo la pre-

sión de esa atmósfera de recuerdos; y el *genius loci* obra en él con poderosa insinuación, eficacia y complicidad para el amor divino y para el amor humano, para la maceración y para la embriaguez de los sentidos, para el arrobamiento del alma anegada en Dios y para el colocojo de la pasión furtiva ó trágica que se recate de las gentes.

Allá en las postrimerías del siglo XIII había escogido Raimundo Lullio ese nido de águilas para su propia soledad y para el colegio poliglota donde, como en un castillo de excelsa y generosa caballería, fuesen preparados los paladines de la cruzada ideal que constituyó, á la vez, el impulso y el fracaso glorioso de su vida. La ermita de la Trinidad, algo más abajo de la actual carretera; las ermitas viejas, arriba; el bosque entero de Miramar; su silencio augusta, sus noches estrelladas, lentas y palpitantes en las páginas del *Blanquerna*. Pocas veces se habrá dado conexión tan íntima entre un poema y un lugar, como la que se advierte entre los diálogos del Amigo y el Amado y esa comarca valldemosina, de suerte que el libro parece emanación del paisaje, y el paisaje comento é iluminación del libro con luz interior insustituible. El canto lulliano está adherido tan indisolublemente á las cosas de Miramar como el epitafio salomónico al valle de Hebrón, á las laderas de Galaad ó á los viñedos de Edgárl.

Desde entonces no se ha interrumpido un punto la cadena de prodigios y maravillas espirituales de que ha sido teatro aquella ribera, refugio de contemplativos y penitentes, de estudiosos y enamorados, de artistas y proscrios lustrados. Al venerable y ahora desaparecido monasterio llegó un día, por escabrosos caminos de herradura, mase Gaspar Calafat, arreado las cansadas acémilas que trasportaban á aquellas soledades los modestos enseres de la imprenta que empezaba á asombrar al mundo. Allí gimieron los tórculos, por primera vez en Mallorca, durante las gloriosas postrimerías del siglo XV, tan llenas de maravillosas novedades. Cosa de un siglo después toda la comarca se perfumaba de santidad, de milagro y de virginal hechizo con la vida de una adolescente extraordinaria, formada en el plantel de las Catalinas de Siena y Teresa de Avila. Humilde flor de predio, el lirio de Sor Galiart, es el alma Ingénua, creyente y enamorada de Dios, que pasa el rosario, deshojando ramas de mirto por los senderos de Miramar y que, desde el alto cerro oye la misa de la Catedral, á cinco leguas de distancia, haciendo solo transparentes los muros de la basílica, en el éxtasis de la elevación.

Paro vienen tiempos nuevos. Jóveniles, nacido entre el desquiciamiento de toda una época, pasea por las soledades de aquella costa la nobleza de su proscripción. Todavía aquel paisaje no ha habido á una alma moderna. Todavía Chateaubriand no ha revelado á la literatura el sentido de lo grandioso. Y Jóveniles se limita á expresarnos una impresión del paisaje placentero; ó solemne, ó lo sumo, y el reposo de sus pláticas con los santos varones de la ermita ó con los «silenciosos hijos de San Bruno», en la cartuja. El tema queda íntegramente reservado á *George Sand*. Cuando la famosa escritora llega allí, en compañía de Chopin, ¡qué mutación en el mundo! ¡qué cambio en lo que se llama ahora tabla de valores! valores filosóficos, religiosos, estéticos, políticos! Aquellos frondas que no habían visto cruzar sino sayales de penitente y figuras demarcadas por la abstinencia, se abrieron á los aromas impuros, al rastro de las elegancias mundanas, á los colojos de la pasión irregular, al satenis mo. La misma naturaleza de donde había surgido el cántico lulliano sirvió de fondo á las correrías de Aurora Dupin, sueltas al aire los cabellos, y á las páginas apostáticas de *Speridión*. La misma quietud de la cartuja fué alterada, en las altas horas de la noche, por la mano convulsiva del infeliz polaco, obstinado sobre el Pleyel en los tanteos de la *Tempestad*.

Después, la generosa empresa del archiduque Luis Salvador, de la cual traté en otra ocasión, ha difundido ese encanto de un panorama perfumado por una historia, abriéndolo á las peregrinaciones del arte. Por allí han desfilado príncipes, artistas, poetas, músicos, de todo país y de toda procedencia y de todo idioma, desde Riciapin y Barré á Verdagué, Rusinil y Rabén Dario; desde Eduardo de Inglaterra hasta la malograda Emperatriz errante.

En efecto; Isabel de Austria, «la rosa de Baviera», única entre las más grandes *fascinatrices* de su tiempo y en torno de cuya figura, llena de encanto y elegancia suprema, se cernió un destino fatal, vagó por aquellas soledades á escander su ensimismamiento y la grandeza de una adversidad que le arrebató á su cañado Maximiliano en Querétaro, á Carlota en la demencia, á su primogénito en un terrible drama amoroso, á su hermana en el incendio del bazar de la Charité, á Luis de Baviera en los delirios de su locura wagneriana. Y aquella mujer tan admirada y adulada como infeliz, aquel Hamlet femenino de cuyo monólogo vino á hacer el mismo Barrés el resumen en la introducción al extraño y bellissimo libro de Cristómanos, destacó sobre el horizonte en las rotondas y belvederes de Miramar, refrescando sus impresiones de Corfú y sus entusiasmos poéticos del «Akileyon».

Todo ese cúmulo de recuerdos y sugerencias palpita en el paisaje; de suerte que al viajero, regresando de su excursión, no sólo le parece haber visitado un exquisito fragmento de la naturaleza, sino haber oído susurrar en sus bosques y en sus auras la misteriosa confidencia de tantos espíritus, de tantos dolores, de tantas fiebres.

Miguel S. OLIVER.

De «La Vanguardia».

La campaña de Melilla

Quien es el Chaldy

Del Chaldy, el caudillo de la harka, traza la siguiente silueta un corresponsal:

«Es el Chaldy un moro de relativa cultura, que desciende de ulemas, es decir, de letrados. La protección del Roghil le hizo un cacique del Rif, y más que cacique, señor de horca y cuchillo. El Roghil le hizo administrador de las Aduanas y con ese motivo se enriqueció de tal modo, que es en la actualidad uno de los jefes más adinerados del Rif. En Melilla le conoce todo el mundo. Es, más bien bajo, recio de cuerpo, barba entrecana y ojos negros de penetrante mirar.

«Tendrá unos cuarenta años. Contra la costumbre rifeña que impone la chilaba parda como chilaba de combate, él luce una chilaba blanca y una «jaima» vaporosa.

«Tiene varias mujeres, pero su favorita es una hermosa hembra de ojos circasianos y opulentas redondeces que le sigue incluso á los combates. Se trata, según dicen los moros que han referido todo esto, de un tierno idilio.

«El Chaldy adora á Amalra (este es el nombre verdadero á supuesto de la favorita), y Amalra idolatra al feroz guerrero, árbitro de los campos del Rif.

«En uno de los combates más reñidos y más sangrientos de esta campaña, cuentan que los moros retrocedían desconcertados por uno de sus fiancos ante el terrible fuego de nuestras ametralladoras.

«Como una fantástica visión cruzó las líneas enemigas un jinete con blancas vestiduras, á todo correr de su magnífico caballo. Le seguía una amazona que galopaba en soberbio corcel. Desde nuestras guerrillas, que por aquella parte distaban apenas 300 metros del enemigo, se oyó con toda claridad una voz femenina que, en tono de arenga, dirigíase á los combatientes moros.

«Estalló un griterío plurisón, preliminar de un avance á la desesperada. Como un torbellino, con el empuje huracanado del *simcan*, trataron los rifeños de romper nuestras líneas. Los oficiales dieron la oportuna voz de «¡Por descargas!» «¡Preparen... apunten... fuego!» «Las ametralladoras «tintineaban», enviando cientos de proyectiles y abriendo brecha en aquel muro de carne humana.

«La blanca visión apareció por intervalos. La gentil amazona le seguía, y cuando nuestras conetas tocaron paso de ataque y la morisma, diezmada, hubo de huir ante el cuchillo mortífero del mauser, las cadenas siniestras del Gurugú repelin en eco:

«¡Cobardes... mujeres...! ¡tirar «fusilas»... venid mano á la mano!»

Declaraciones del general Marina

El enviado especial de *L'Esclair* en Melilla atribuye al general Marina estas manifestaciones:

«Todo lo que yo puedo decir á usted es que he estudiado con mucha reflexión el conjunto de mi plan de campaña, sin sacrificar nada á lo imprevisto. Los que me califican de contemporizador, verán que lo que me reprochan con un defecto vendrá á ser una buena cualidad. Al fin reconocerán que yo tenía razón.

Lanzando mis nombres al asalto del Gurugú, los hubiera conducido á la muerte, y entonces hubiesen caído sobre mí todas las maldiciones de mi patria. Otrando prudentemente, economizo sus vidas, amadas por mí como si fueran vidas de niños.

Cuando los rifeños se fatiguen de vernos avanzar lenta, pero decididamente, asegurando la defensa del terreno que cada día les ganamos, se dirán que somos sabios y prudentes, se alegrarán bastante más allá de Zújar, y podremos ejecutar sin pérdidas la primera parte del programa que me he impuesto.

Dentro de poco reinara la división entre nuestros enemigos. La unidad de mando es cosa que no existe en sus jarkas, y la falta de víveres que ellas sufrirán será para nosotros uno de los mejores auxiliares.»

Declaraciones de un moro

Escribe López Chavarrí en una crónica que ha enviado á *Las Provincias* sobre su viaje á la Rastinga:

«Un oficial venía con nosotros que hablaba el árabe. Conversó con el moro, y de su diálogo pudimos deducir algunos indicios referentes á los movimientos de la harka.

Decía el moro que los enemigos de España eran los de siempre, los irreucitables. Que ahora, visto su poco éxito cerca de Melilla, querían hostilizar los demás puntos haciendo correrías; pues de otro modo era imposible su propósito, ya que carecen de línea de combate suficientemente extensa para mantener posiciones, y por otra parte las órdenes del Chaldy y de los santones, son á menudo confusas y contradictorias. Armas y municiones no les faltan, aunque ya van escaseando. La codicia de los vendedores va en aumento, y los moros no pueden pagarse la cartuchería que necesitan. En los zocos, las tribus próximas á Qebdhan han querido imponerse. Ha habido días pasados un ligero tiroteo entre varias fracciones. Ello ocurrió de este modo. Los más excitados de algunas de aquellas fracciones, los estaban ante la noticia de un avance de tropas por aquellas regiones. Tropas españolas por aquella parte era cosa insuñida, un hecho no esperado, que rompía con todas las seguridades moriscas, toda vez que demostraba una cosa: el sistema de argucias, dilaciones y sofismas (tan propio de estos solapajos africanos), ya no servía para nada. ¿Com-

sanet, el director de la Escuela Normal y la señora Calmarí.

Se aprobó el acta de la anterior y se enteró de los siguientes asuntos:

De que han tomado posesión interinamente don Pedro A. Ripoll de la escuela de niños de Lloseta y don Antonio Saura de la de Campos; y de que don Miguel Marín ha sido nombrado Maestro interino de la escuela de Palma.

Se enteró también de una comunicación del Maestro de la segunda escuela de Porreres participando haber reanudado las clases.

Se dió cuenta de las comunicaciones de los Ayuntamientos de Aleró y Son Servera, participando el traslado de las respectivas escuelas á nuevos locales, acordándose que pasen el Inspector provincial para su informe.

Vista una comunicación del Maestro de Campanet, dando cuenta de que por disposición de la Junta local los alumnos se han dividido en dos secciones, establecido á clase uno por la mañana y los otros por la tarde, se acordó aceptar provisionalmente dicha división y obligar al Ayuntamiento que habilite un nuevo local apropiado para llenar las necesidades de la enseñanza.

Se aprobó, visto el informe favorable, el expediente del Maestro de San Antonio reconociéndole aptitud para ingresar por mérito en el escalafón.

Vistas las comunicaciones recibidas, se acordó ordenar á doña María Belli Maestra interina de Ibiza que justifique los motivos alegados que dice le impiden poder reanudar las clases el día 1.º del actual.

Se acordó dar el curso correspondiente á la solicitud presentada por el Maestro de la escuela de niños de Alayor, pidiendo la sanción del cargo de Director de aquella escuela graduada.

Se dió cuenta de un oficio de la Junta local de María, manifestando el disgusto con que ha visto el falso concepto con que se ha considerado á aquel Maestro creyéndole opuesto á la proposición que en la conferencia pedagógica celebrada en el Instituto Balear hizo otro maestro, de protestar contra los sucesos de Barcelona, añadiendo que por el celo, laboriosidad, patriotismo y generosidad que siempre ha caracterizado á dicho maestro, protesta aquella corporación contra la falta de cultura y patriotismo con que se le ha considerado y suplica á esta Junta que haga suyo este acuerdo en méritos del valimiento de dicho profesor.

La Junta acordó haberse enterado con verdadera satisfacción de que una mala inteligencia que en su oportunidad no fué subsanada cual debía serlo, diera lugar á poner en entredicho los sentimientos de honor y amor patriótico de algunos maestros y en especial del de María don Tomás Balaguer, siendo así que la colectiva protesta del Magisterio mallorquín ante los brutales y salvajes desmanes, desórdenes y crímenes de todas clases cometidos en Barcelona, tuvieron toda la solemne notoriedad que la importancia del caso requiera; y en su consecuencia la Junta dejó sin efecto el acuerdo tomado sobre este asunto en la sesión celebrada el día 26 del mes pasado y por el contrario declaró haber visto con la mayor complacencia los patrióticos acuerdos de la Asociación de maestros de Mallorca, tomados sin regatear reservas ni distinciones de ninguna clase.

Y se levantó la sesión.

Notas taurinas

La novillada benéfica del «Centro Militar»

Hemos recibido el siguiente telegrama de Albacete:

«Encuéntrense esta delegados Blanquet conserjer. Casino Militar comprar escoger novillos para corrida patriótica esa. Bichos bonita láminas.»

Se nos ha manifestado que está falta de toda base el rumor que alguien ha hecho circular de que la novillada y carrusel probablemente se aplazaría.

Dicha fiesta está señalada para el 19 del corriente en cuyo día se celebrará de no surgir inconvenientes inesperables.

En ella además del «carrusel» por socios del «Centro Militar» se lidiarán cuatro novillos que serán picados, banderillados y muertos á estoque por las cuadrillas de los diestros valencianos Dauder y Rubio.

Otro telegrama que se ha recibido en el «Centro Militar» de los enviados á escoger los toros, dice que el enconeamiento de los cuatro novillos-toros no podrá hacerse hasta el 13 del corriente, llegando á Palma el 16.

Novillada en Alcúdia

Nos escribe nuestro corresponsal en aquella ciudad con fecha del 8:

Esta tarde se ha celebrado en esta ciudad, la novillada que estaba anunciada. El público á pesar de los malos recuerdos que conservaba del año anterior otra vez ha demostrado avidez por contemplar esta clase de espectáculos y por consiguiente la afluencia de los pueblos vecinos ha sido considerable.

Las bandas de música de Pollensa y La Puebla, juntamente con la de Alcúdia han contribuido amenizando la función á sumar á la empresa mayor número de espectadores.

Después de recrearnos los oídos con los acordes de las bandas de música mencionadas y de dar la presidencia (constituida por todo el Ayuntamiento) la señal correspondiente, salió el primer novillo de Flores, castaño, de buenas carnes y bien armado, bregado por los chicos voluntarios y con deseos de simpatizar, castaño consecuentemente arrancaba noblemente. *Manchego* clavó le dos pares de banderillas, uno de ellos superiorísimo consiguiendo merecida ovación. Peones realizan la misma suerte

PALMA

El señor Gobernador ha impuesto una multa de diez pesetas á cada uno de dos conductores de carruajes por infracción del Reglamento de carreteras.

Por cuestión de intereses promovieron ayer por la mañana fuerte escándalo dos individuos en la calle del Agua teniendo que intervenir un agente de la autoridad para poner fin á la contienda.

Ambos individuos han sido denunciados al Juzgado competente.

Anteanoche fué detenido por un agente de policía un individuo presunto autor de haber maltratado de obra á una joven produciéndole una ligera contusión.

Con el atestado instruido al efecto ha sido puesto á disposición del Juzgado.

La guardia civil del puesto de Valldemosa da cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma á una anciana de 72 años de edad presunto autora de haber agredido á una joven de 26, produciéndole ligeras contusiones.

Según la liquidación practicada por el Depositario de fondos municipales el movimiento de fondos en la Caja Municipal fué el siguiente:

Ascendieron los ingresos á 80 mil 496,03 pesetas y los gastos á 190 mil 081,52, quedando un saldo para el mes entrante de 110.424,51 pesetas.

Ayer por la mañana una mujer sacó una estera en un balcón de la calle de la Unión, se le escapó de las manos yendo á dar sobre un caballero que pasaba por dicha calle.

Como esta clase de abusos se repiten con bastante frecuencia fuera conveniente que se dieran órdenes á la guardia municipal para que procuraren evitarlos.

Anteanoche mientras una vecina del caserío conocido por el Vivero estaba arreglando una luz de petróleo estando esta encendida, se le cayó de las manos esparramándose el líquido por encima de una mesa prendiendo fuego el tapete y las ropas de la referida mujer.

A los gritos de socorro acudieron unos vecinos librándola de mayores daños produciéndose solamente leves quemaduras.

Junta provincial de Instrucción pública

Anteanoche se reunió esta Junta bajo la presidencia del señor Gobernador civil asistiendo los señores Morey, Rotger, Font (don Sebastian), Crespo, Mas-

con aceptación. Entra Mancheguito en la tercera suerte.

Brinda Mancheguito pasado de muleta tirase a matar sin hacer blanco, encúñase y voltea castaño aporatamente. Vuelve el chico a la lucha y tras un rato de brega ejecuta un descabello superior. Ovación y sombreros.

El segundo galán de moda catadura, mal armado, Tortillo conquista aplausos al hacerle el salto de la garrocha. Los demás, en capas y banderillas procuran cumplir su misión. Tortillo clava un par de á cuatro con bastante maestría y despacha luego el bicho después de un pinchazo en hueso y otra estocada que valió unánime ovación oreja y puros.

El tercero Carbonero, bien armado, simpático de figura huido y con antojos de escalar el tendido arremetía claras veces no prestando por consiguiente a lucirse la cuadrilla en su faena. Coelnero muy trabajador después de algunos porrazos y varias estocadas desgraciadas consiguió dar cuenta del bicho.

En Resumen: Novillos regulares; cuadrilla simpática con el público por su trabajo voluntarioso, empresa acreditada para lo sucesivo, presidencia acertada y entrada un lleno.

Como delegado de los desgraciados por la guerra de Melilla el señor Alcalde de esta población intervino en la taquilla procurando con toda exactitud el diez por ciento íntegro, condición estipulada con la empresa.

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde señor Sureda y con asistencia de los Concejales señores Cervera, Fuster, Ferrer y Balaguer, Bannasar, Sureda (don Juan), Rover, Ballester, Alemany, Planas, Canet, Ferrer de Sant Jordi, Oliver y Roca, Sampol, Mas, Quijada, Llabrés, Calefeli, Pou (don Antonio), Villalonga, Ruiz, Barceló, Serra, se reunió a las siete y media de la tarde de ayer el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada. El señor Alcalde dió que se había recibido la Real Orden de 19 de Agosto, concediendo nuevos títulos administrativos a los maestros de las escuelas públicas del segundo distrito de Palma, y como contra dicha disposición solo cabe el recurso ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo el Ayuntamiento debe determinar si debe entablar el recurso y en este caso los señores Síndicos deben señalar los Abogados consultores.

Por unanimidad se acordó entablar el referido recurso. Igualmente se aprobaron varias cuentas.

Se reprodujo el dictamen de las Comisiones de Gobierno y Policía y Obras referente a la construcción de Mercados.

El Sr. Alcalde dió que deseaba no se discutiera este asunto, pues se habían acercado varios señores Concejales exponiendo su deseo de discutirlo en una reunión particular antes de hacerlo en sesión pública.

Yo, dijo, no me opongo a ello pero como figura en la orden del día quiero que el Ayuntamiento acuerde si debe accederse al ruego de dichos señores.

Así fué acordado, quedando de nuevo sobre la mesa el asunto de Mercados.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a la matanza de reses para los suburbios y su conducción a los mismos.

El señor Bannasar dió que dada la forma en que estaba redactado el dictamen se habían involucrado dos proposiciones que entiendo que es distinta de las demás por lo mismo propongo que se discutan por separado.

El señor Alemany sostuvo que en ambas proposiciones se trataba del mismo asunto, y por lo mismo podían discutirse en globo.

Intervino el señor Alcalde y propuso que se discutieran en globo y se votaran por separado quedando así convenido.

Abierta la discusión el Sr. Alcalde dió que la Comisión había solicitado su opinión en este asunto lo que iba a exponer.

El señor Sureda se mostró conforme con la proposición de los señores Oliver y Ferrer siempre que fuera posible armonizar las disposiciones legales con los intereses del vecindario.

Añadió que esta armonía era fácil recordando que en Madrid se autorizó la matanza fuera del matadero en beneficio de determinados suburbios.

Habló el señor Oliver en apoyo de su proposición y dió que había tenido en cuenta los intereses del Ayuntamiento y a este efecto proponen que los matarifes de los suburbios paguen doble derecho.

También hemos tenido muy en cuenta los intereses del vecindario y a este efecto proponemos que se autorice la matanza en los suburbios respectivos.

En cuanto a la parte legal dió que estaba demostrado con la disposición que ha recordado el señor Alcalde relativo al matadero de Madrid.

El señor Ferrer dió que no trataba de defender su proposición, sino a exponer que creía que la discusión no era oportuna, puesto que el Ayuntamiento acuerda estudiar durante el presente semestre los medios que deben adoptarse para la buena marcha del nuevo matadero.

El señor Ferrer de San Jordi defendió también su proposición insis-

tiendo que en ello quedaban armonizados los intereses del Ayuntamiento con los del vecindario.

El señor Serra combatió la proposición diciendo que con ello quedaría de nuevo abandonado el servicio de inspección a menos que se nombrase un veterinario para cada suburbio.

Rectificaron los señores Ramis y Ferrer de San Jordi.

El Sr. Barceló dió que a su modo de ver en la proposición se trataba de favorecer a los matarifes olvidando los inconvenientes que resultarían para la inspección de la matanza.

Yo comprendo que la proposición sería aceptable si se tratase de suburbios de muchísima importancia que valiera la pena de nombrar un veterinario para cada suburbio.

El Sr. Ferrer dió que en su proposición no se trataba de favorecer una determinada clase sino que fué inspirada en la manifestación de un veterinario acerca de las malas condiciones en que llegaba la carne del Matadero.

El Sr. Alemany intervino en la discusión explicando los argumentos en que se ha fundado la Comisión para emitir su dictamen.

Añadió que precisamente para poder estudiar la forma como debe administrarse el nuevo Matadero bajo la base de la centralización de la Matanza es por lo que el Ayuntamiento señaló el plazo de seis meses por lo tanto la proposición viene a estorbar dichos asuntos.

Añadió que era un éxito el haber logrado la centralización de la matanza, pues el Matadero, dió, rendía al Ayuntamiento 19,000 pesetas anuales; con la centralización se calculó que en medio año rendiría 40,000 pesetas y yo digo que dado lo recaudado en los dos meses que llevamos desde la inauguración, la recaudación en medio año será de 70,000 pesetas.

El Sr. Oliver insistió en su proposición diciendo que ella no perjudicaría en nada los intereses del Ayuntamiento sino que por el contrario la aumentaría con el pago de los dobles derechos y se lograría además que en los suburbios se comiera la carne en buenas condiciones, lo que no pueden hacer ahora.

Rectificó el señor Alemany diciendo que este pago de dobles derechos aparte de ser perjudicial para el vecindario porque haría aumentar el precio de la carne, no reportaría mayores ingresos porque exigiría mayor inspección y vigilancia.

Se dió por suficientemente discutido el asunto y se pasó a votación el primer extremo del dictamen en el que se proponía fuera desechada la proposición de los señores Ferrer y Oliver.

Esta quedó desechada y aprobado el dictamen por 14 votos contra 10.

Se votaron los demás extremos referentes a que la matanza se haga en el matadero, que se acepte el ofrecimiento del señor Giber de establecer un servicio de transportes en tres horas sirva todos los suburbios, y que se estudien las bases de un concurso para dichos transportes, quedando aprobados por unanimidad.

Se enteró de un oficio del señor Gobernador transcribiendo una Real orden autorizando las condiciones que ha de reunir el mozo de la casa de socorro del Arrabal de Santa Catalina, acordando que quedara sobre la mesa.

Se enteró de otro oficio de la misma autoridad desestimando el recurso interpuesto por don Rafael Morey referente a las obras efectuadas en la casa números del 1 al 18 de la calle de Campaner.

Se dió igualmente cuenta de otro oficio de la misma autoridad civil inhibiéndose del conocimiento del expediente sobre deslinde de los términos municipales de Palma y Lluçmajor en el sitio conocido por Torrent dels Jueus, acordando quedara sobre la mesa.

Se acordó adjudicar definitivamente a favor de don Melchor Salom las obras de reforma del alumbrado de la calle de Colón.

Se enteró de varios dictámenes de la Comisión de Hacienda manifestando existe crédito para adquirir el material propuesto por la Comisión de bomberos y adquisición de ejemplares de los folletos publicados por los periódicos LA ALMODAINA y La Última Hora referentes a los viajes hechos a Valencia.

Se dió cuenta de otro dictamen proponiendo fueran nombrados para formar la brigada sanitaria los individuos, Juan Ferrer Munar, Antonio Quetglas Fabrer, Francisco Castañó Llompart y Miguel Ferrer Salas.

Se acordó prorrogar por tres años más la subasta de sillares y sillones en los paseos y demás sitios públicos de esta ciudad.

Se acordó verificar el pago de la expropiación de la iglesia de San Antonio.

Se dió cuenta de un oficio del Inspector Provincial de Sanidad, referente a la obligación de sostener un Laboratorio de análisis Químico-Bacteriológico.

Se acordó que pase a estudio en las condiciones respectivas.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente al distintivo para los señores Concejales y reforma en el vestuario de los maceros, quedando acordado.

El Sr. Serra, cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento dió que había

estudiado lo referente a la impresión del discurso leído por la señorita Cañellas en la fiesta Escolar y propuso que se impriman 300 ejemplares, quedando así acordado.

El señor Pou propuso el arreglo de varias calles del arrabal de Santa Catalina.

El señor Canet hizo suya la proposición, y además propuso el arreglo del camino de Génova.

El señor Barceló leyó un sueldo de un periódico anunciando la existencia de un aparato llamado Hidroscopio revelador de corrientes de aguas subterráneas y dió que convenía ponerse en comunicación con el inventor de dicho aparato.

El señor Alcalde dió que ya había mandado a dicho señor unas bases del concurso anunciado por el Ayuntamiento para el abastecimiento de aguas.

Añadió que tenía noticias de que el concurso no quedaría desierto.

Se dió lectura a una proposición de los señores Pou y Quijada encaminada a abastecer de agua el arrabal de Santa Catalina, y se acordó quedara sobre la mesa.

Y se levantó la sesión.

De Sociedad

A bordo del vapor «Balear» llegaron ayer mañana de Barcelona, don José Tounson Antonio Vicens, don Juan Blanch, don Julio Fiol, don Augusto Blanch y familia, don Juan Tones, don Antonio Frontera, don Antonio Vaquer y don Rafael Nadal.

En el mismo vapor regresó a esta ciudad, procedente de Madrid el general Weyler.

En el muelle le esperaban buen número de amigos políticos.

El general Weyler, salió inmediatamente para «San Roca».

Desde ayer se encuentran entre nosotros los arquitectos catalanes don Antonio Gaudí y don Juan Rubió.

Ambos señores salieron por la mañana en automóvil para el santuario de Lluç.

En el vapor «Lulio» salieron ayer tarde para Valencia, don Antonio Fiol é hijo, don Juan Montaner, don Nicolás Brondo y señora, don Guillermo Ferragut, don Juan Vila, don Francisco Reñés y don Francisco Forteza.

En el mismo vapor se embarcó para Ibiza, el arquitecto provincial auxiliar don Guillermo Reyner.

Ha contraído matrimonio en Ciudadela don Gabriel Cardona Carreras con la señorita Anita Sampol de Palés y Medina.

Bendijo el enlace el Canónigo Penitenciarío, fto de la contrayente don Sebastián Sampol de Palés, siendo testigos don Lorenzo Rotger y don Antonio Cardell.

Leemos en la «Revista Teatral» de Milán, que el baritono Chailis, de quien tan buenos recuerdos conserva nuestro público ha sido contratado para cantar en el teatro de la Scala de aquella capital, debutando con la parte de «Wotan» de la ópera «Walkiria».

Asociación Antituberculosa de Baleares

Anoche, bajo la presidencia de don Miguel Berga, se reunió la Junta Directiva de la Asociación Antituberculosa.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se dió cuenta de una comunicación del señor Gobernador, trasladando la recibida de la Superioridad, notificando el envío de 2000 pesetas que a prorrata han correspondido a esta provincia en la distribución de fondos destinados para la creación de dispensarios antituberculosos. Se acordó expresar al señor Gobernador, con ruego de que se sirva transmitir al señor Ministro, la gratitud de la Junta por el donativo, y a la vez, que ésta cooperará a la creación del Dispensario de Balear, por medio de los procedimientos que juzgue más favorables.

Se acordó, también, que por la Comisión de Recursos se inicie la suscripción pública para contribuir al fin indicado.

Tomóse el acuerdo de promover la reunión de la Comisión de Dispensarios y Sanatorios a fin de que estudie y formule un proyecto de Dispensario para esta provincia.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Detención de dos rateros

Por la guardia municipal fueron detenidos ayer dos jóvenes conocidos rateros que tenían en continua jaque a las demás barracas y casetas del muelle.

Según parece los detenidos son los autores de una sustracción de plomo verificada en una caseta del sitio conocido por el Mollet.

Para entrar en la caseta tuvieron necesidad de romper una tabla.

El plomo lo vendieron a diferentes tenderos sacando unas ocho pesetas.

Ambos detenidos ingresaron en el depósito de Capuchinos y hoy serán puestos a disposición del juzgado.

Fiestas en Manacor

La comisión organizadora de los festejos que han de celebrarse en Manacor en honor de San Domingo de Guzmán, ha pasado a Palma para contratar la Banda Municipal.

Dicha banda en unión de la de la Misericordia y de la Manacorense tomarán parte en el concierto musical la tarde del día 19.

La sesión que se celebrará en sufragio de la Virgen de la Concepción, el día 15 de este mes, en el templo de San Nicolás, a las diez y media de la tarde, en el que se cantará la Misa Te Deum Laudamus del maestro Perossi, en la que predicará el R. P. Jaime Roselló de los SS. CC.; por la tarde a las seis y media Rosario, continuación de la novena con sermón por el citado orador y reserva de S. D. M.

En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el M. I. señor don Mateo Garau, canónigo Penitenciarío.

En Santa Eulalia, a las siete y media Misa de Comunión general para las Hijas de María, haciéndose un acto de desagravio por las ofensas de los días trágicos de Barcelona; por la noche, después del Rosario y expuesto el Sauti-

fragio de las víctimas de la Guerra de Melilla promete verse sumamente concurrida por el interés, que ha demostrado todo Manacor en asistir a ella.

Una comisión de señoritas de las calles Nueva y Mayor están confeccionando guirrnaldas de flores artificiales para el ornato de las calles.

La Banda Manacorense se está preparando para el concierto a fin de que quede a la altura que hasta ahora se le conoce.

En principio se acordó ejecutarse la Banda Municipal la fantasía de Sansone e Dalila; la otra pieza queda a libre elección del señor Serra.

Las tres bandas reunidas tocarán la marcha «Doble Aguilas» de Frederische Wagner.

Estas medidas, cuya adopción justifica la epidemia de cólera que reina en puertos que mantienen fiaciente tráfico con España, cesarán tan pronto como hayan desaparecido las causas que las motiva, previa la consiguiente disposición administrativa.

El cólera y los barcos de cabotaje

La Gaceta publica una real orden del ministerio de la Gobernación, disponiendo que desde hoy se provea a todos los barcos de pequeño cabotaje de la correspondiente patente de Sanidad, que se expedirá gratuitamente por las direcciones de Sanidad de los puertos, quedando sujetos dichos barcos a lo prevenido en el capítulo VIII del citado reglamento.

Estas medidas, cuya adopción justifica la epidemia de cólera que reina en puertos que mantienen fiaciente tráfico con España, cesarán tan pronto como hayan desaparecido las causas que las motiva, previa la consiguiente disposición administrativa.

De un telegrama y comunicación del Presidente del Consejo de Ministros y Gobierno Civil de la provincia agradeciendo la protesta de la Cámara por los sucesos de Barcelona y la felicitación dirigida al Ejército de Melilla.

De la correspondencia recibida del señor Presidente del Consejo de Ministros, del señor Ministro de la Gobernación, Cámara de Comercio de Valencia y Diputados señores don Alejandro Roselló y don Adolfo de Navarrete que prometen su concurso y apoyo en favor de la línea de comunicación directa Palma-Valencia.

De la invitación de los Centros Comerciales Hispano-Marroqueños para que se señale un tema que se desarrollaría en el Tercer Congreso Africanista que en Noviembre próximo debe reunirse en Ceuta. Se acordó contestar que no se da tiempo para estudiar el tema.

De haberse recibido el informe emitido por la Cámara de Comercio de Barcelona sobre la Instrucción para la recaudación de las contribuciones de 25 Abril de 1900, el cual tampoco se ha podido estudiarse por la premura del plazo (3 días) señalado para observaciones.

De la resolución dictada por la Superioridad sobre la forma de aplicar el artículo 162 del Reglamento del Timbre que trata del uso de éste en los conocimientos de embarque. Se acordó publicar en el Boletín de la Corporación.

También se acordó adherirse a las gestiones que practica la Cámara de Barcelona para que el timbre sobre los conocimientos de embarque en todos los casos, así en la navegación internacional como extra-nacional, no exceda de 2 por 100.

De un proyecto que formula la dirección de la revista Mercurio para la creación en Barcelona de una entidad, cuya misión será la divulgación y enseñanza de estudios americanistas que pueda contribuir muchísimo a la aproximación hispano-americana. Se acordó dejarlo sobre la mesa para su estudio.

De una comunicación del Excmo. señor Ministro de Estado en la que manifiesta que se ha solicitado la inclusión de la Cámara de Palma en el número de las que pueden expedir certificados de valor de mercancías valederos en la República cubana.

Terminado el despacho ordinario y con objeto de fomentar la concurrencia mallorquina a la Exposición de Bruselas que se celebrará en el año 1910, se nombró una comisión compuesta por don Manuel Bonet, don Miguel Salom, don Juan Suan, don Jaime Magraner, don Gabriel Juan Ribes, don Antonio Esteve y don Bartolomé Catalá.

Finalmente y por unanimidad, se acordó consignar en acta la satisfacción con que se ha visto el proyecto de establecer una escuela en Palma en la línea Barcelona a Buenos Aires, por la «Compañía Anónima de Navegación Transatlántica de Barcelona», cuya primera expedición, según la prensa local, hará el vapor Juan Forgas y está anunciada para el día 18 del corriente; y, resolviendo, además, prestar toda la cooperación de la Cámara para que arraigue definitivamente esta mejora, que se juzga de extraordinaria importancia para las relaciones entre Baleares y aquella República.

Se levantó la sesión.

De las islas Inca

En la sesión que celebró anoche nuestro Cabildo municipal, a la que asistió bastantemente público, se propuso el nombramiento de una Comisión para que estudiara el tan cacareado asunto de si es más conveniente el ensanche de la plaza Mayor ó el de la plaza del Mercado.

Por haber resultado empate en la votación, quedó el asunto sobre la mesa para su estudio, con el fin de tratarlo nuevamente en la sesión próxima.

La compañía cómica-lírica que dirigen los señores Forteza y Simó, hizo anoche su debut en el teatro «Centro Instructivo», destinando el 10 por 100 de

LA EXCMA. SEÑORA
DOÑA MARIA JOSEFA BORRÁS Y MAS
 VIUDA DE AYNETO
 HA FALLECIDO
 Q. E. P. D.
 La familia participa a sus amigos y conocidos que hoy sábado se celebrará un turno de misas rezadas en San Cayetano desde las cinco a las doce de la mañana en sufragio de su alma.
 También el día 16 en la iglesia de las Capuchinas se celebrará otro turno de misas rezadas y un funeral por el alma de la misma señora.

PETROLEO GAL PARA EL PELO
 Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.
 Loción antiséptica perfumeada, universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, contener la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Descartarse de las imitaciones.

beneficio en taquilla a favor de las familias de los soldados muertos y heridos en la actual guerra de Melilla.
 El paraíso estaba bastante animado, y ocupado solamente cosa de una mitad de los asientos en el patio, tal vez por el calor que aun se dejaba sentir en aquel local.
 La ejecución fué esmarada, por haber estudiado bien aquellos artistas sus respectivos papeles.—C.
 9 Septiembre 1900.

Protección al soldado
 Tómbola en la Lonja
 Anteayer se despacharon 1131 entradas, que dió un producto de 113'10 pesetas que sumado a lo recaudado por igual concepto el miércoles da un líquido de 325'60 pesetas.

Como sin duda verán nuestros lectores el número de personas que concurrirán el jueves fué mucho menor que el día de la inauguración, habiendo, no obstante, hecho un consumo de vales casi igual al primer día.

Todos los agraciados con objetos de la Tómbola y que no los hayan recogido, nos ruega la comisión anunciemos al público, se sirvan pasar a efectuarlo en todo el día de hoy.

Notas del mar
 Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer.
 Procedente de Barcelona llegó a las seis de la mañana, el vapor correo «Balear», conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

A las doce y media salió para Ibiza y Valencia, el vapor correo «Lulio», embarcando la correspondencia, carga y pasaje.

A la una de la tarde amarró junto a la plazuela del antiguo faro, el vapor español «Sevilla» procedente de Málaga y Valencia.

El «Sevilla» fué portador de 3.000 sacos de cereales, para un comerciante de esta plaza.

Ayer tarde amainó el temporal, permitiendo a los taulichos pescadores, reanudar sus faenas.

CULTOS
 Para hoy
 Jueves de Corporación Santa

Continúan en San Nicolás dedicadas al Dulcísimo Nombre de María: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco y media los actos de coro y reserva de S. D. M.

En Montesión, a las ocho, Misa y Rosario en la capilla del Pilar en sufragio de la que fué Presidenta de honor de la Congregación del Pilar en Montesión, Excmo. señora doña Josefa Borrás, viuda de Ayneto.

A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

Para mañana
 Jueves de Corporación Santa
 Continúan en San Nicolás dedicadas al Dulcísimo Nombre de María: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco y media los actos de coro y reserva de S. D. M.

En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el M. I. señor don Mateo Garau, canónigo Penitenciarío.

En Santa Eulalia, a las siete y media Misa de Comunión general para las Hijas de María, haciéndose un acto de desagravio por las ofensas de los días trágicos de Barcelona; por la noche, después del Rosario y expuesto el Sauti-

mo, se practicará el ejercicio de la vi-ta mensual con sermón.
 En San Miguel, fiesta que la Congregación de la Salud consagra a su Patrono. A las diez Horas y Misa mayor, en la cual predicará el R. don José Aube.
 En el Socorro, fiesta en honor de San Nicolás de Tolentino: A las diez Misa mayor solemne; el panegirico del So-corro estará a cargo del R. P. Eloy del Barro, O. S. A.

En Montesión, a las ocho, durante una misa, la Congregación Meritena de Nuestra Señora del Pilar, celebrará el ejercicio mensual dedicado a su excelso Patrono.

En San Felipe Neri (hoy 11), el turno de San Felipe de la Adoración Nocturna celebrará la Vigilia mensual ordinaria, la que se aplicará con la misa, en sufragio del adorador honorario don Mariano Vallsespí y Galías.

En la iglesia de la Bonanova, fiesta en honor de la Virgen su Titular: Habiendo misas rezadas desde las cuatro y media hasta las nueve; a las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. don Jorge Frau, Pbro.

En el Oratorio del Cementerio españolizará la novena en sufragio de las almas del Purgatorio: Por la tarde a las cuatro y media se rezará el Santo Rosario, acto seguido habrá sermón que predicará el R. don Nicolás Cortés, Pbro.; y terminado se rezará una parte de Requiem en sufragio de las almas.

A Nuestra Señora del Pilar, en San Cayetano ó Montesión.
Santoral
 Hoy.—Santa Teodora, penitente y san Jacinto, mártir.
 Mañana.—El Dulce Nombre de María, santos Valeriano y Leocicio, mártires.
 El cuerpo médico que ejerce en Vichy, afirma que las aguas que manan en las botellas, y que a domicilio sólo son fuentes frías (12°), como las de «Saint Louis», se consisten en la curación del Estómago, Hígado, Intestinos y Diabetes.
 Cerveza A. DREHR de Trieste, (Austria) propia para mesa. Se recomienda a las personas de buen gusto.
 Una peseta frasco
 Depósito CENTRO FARMACEUTICO
 UN CONSEJO.—Si padeciera del estómago, hígado o riñones, usad en las comidas la Agua preparada con Sales del Pilar y curareis radicalmente. V. anuncio 4ª plana.
BARBERO Se necesita un medio oficial en la barbería de la calle de las Miñonas, núm. 31.
SE ALQUILA el segundo piso de una casa con agua y otras comodidades de una casa sin número de la calle de la Gloria en Lince. Informarán en la planta baja de la misma casa.
SUBASTA VOLUNTARIA
 Día 20 de este mes, a las once, en esta ciudad y en el despacho del notario don Mateo Jaume, calle de Casa-España, 16, se rematará con sujeción al pliego de condiciones que allí estará de manifiesto y a favor del mejor postor si la postura llega a 3.000 pesetas, la tierra y casa Cas Sastre, sita en Portol, término de Marratxí, propia de Don Jaime Sanchó.
LA CENTRAL
 CASA DE VIAJEROS
 Serriá, 7, 2.ª—Palma de Mallorca
 Servicio esmerado y económico.
ISLEÑA MARITIMA
 Compañía Mallorquina de Vapores
 El acreditado vapor CATALUÑA saldrá de este puerto para el día 13 del corriente.
CETTE
 con escuela en Barcelona, el lunes 13 del actual, a las seis y media de la tarde.
 Despacho: Calle Palacio, núm. 28.
 Palma 7, Septiembre 1900.—El Naviero Director, S. Simó.
ALMACÉN PARA ALQUILAR
 Hay uno en la calle de Carri, núm. 3 cerca de la plaza de Abastos, equina calle de San Miguel. Informarán Almacén de la Sal, Muelle.
CAJA DE HIERRO USADA
 Se vende en muy buen estado. Infórman en «Casa Anunciadora», Palacio, 8.
OFICIALES ZAPATEROS
 Se necesitan. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

TELEGRAMAS

LOS SUCESOS DE MELILLA

Madrid 10 a las 12'30

Conducción de heridos a Valencia

Comunican de Melilla que zarpó el vapor «Rabat» con destino a Valencia llevando a su bordo 120 heridos.

Se espera una grata sorpresa

Dícese, según noticias recibidas de Melilla, que en breve se recibirá una sorpresa muy grata que levantará el prestigio del general Marina y del Ejército español.

Detalles del combate del día 6

Se han recibido nuevos detalles del combate librado el día 6 por la columna al mando del general Aguilera.

Una sección de la vanguardia, cumpliendo órdenes del jefe de la columna general Aguilera, aguantó por espacio de una hora un continuo tiroteo del enemigo sin que contestara a él, pues los moros no estaban visibles.

Las dos columnas operaban viéndose y en perfecta combinación.

Además de los señores muertos en dicho combate y que comunicamos telegráficamente al dar cuenta del hecho de armas, resultaron heridos varios moros notables, los cuales van falleciendo, y entre ellos un kaid de Lehedara.

Moros notables en rehenes.—Pago de multas en especies.

La policía indígena ha conducido a la Restinga moros notables que se quedaron en rehenes como garantía del cumplimiento de la sumisión de las Kábilas.

Todos ellos pertenecen a familias ricas y prestigiosas que han tomado parte en la actual guerra, figurando entre dichos notables el Bach Bel Mon.

Como quiera que las tribus castigadas por su felonía con las multas impuestas por el general Marina, carecen de metálico, se les ha impuesto paguen con 2.500 cabezas de ganado.

Proveyendo de agua a las tropas.—Nuevas sumisiones de Kábilas.

El crucero «Carlos V» continúa fondeado frente al campamento de Muley Ali Kerif proveyendo de agua a las tropas.

Durante la noche sus proyectores iluminan las tierras de aquella costa. En todo el día de ayer se celebraron numerosas juntas de notables rifeños para tratar de la sumisión.

Madrid 10 a las 18'30

Llegada de tropas a Melilla

Nos telegrafía desde Melilla el director de esta agencia, Sr. Mencheta a donde ha llegado después de acompañar en su afortunada y felizísima excursión a la columna Larrea que llegaron a la plaza los vapores conduciendo fuerzas correspondientes a la división del general Sotomayor, procedentes de la Península.

El viaje y desembarco se hicieron sin novedad alguna.

El general Sotomayor en Melilla

Ha llegado el general de división Sr. Alvarez de Sotomayor jefe de las nuevas fuerzas que van a engrosar el ejército de Melilla.

El general Sotomayor en Melilla

Ha llegado el general de división Sr. Alvarez de Sotomayor jefe de las nuevas fuerzas que van a engrosar el ejército de Melilla.

El general Sotomayor en Melilla

Ha llegado el general de división Sr. Alvarez de Sotomayor jefe de las nuevas fuerzas que van a engrosar el ejército de Melilla.

El general Sotomayor en Melilla

Ha llegado el general de división Sr. Alvarez de Sotomayor jefe de las nuevas fuerzas que van a engrosar el ejército de Melilla.

El general Sotomayor en Melilla

Ha llegado el general de división Sr. Alvarez de Sotomayor jefe de las nuevas fuerzas que van a engrosar el ejército de Melilla.

El general Sotomayor en Melilla

Ha llegado el general de división Sr. Alvarez de Sotomayor jefe de las nuevas fuerzas que van a engrosar el ejército de Melilla.

La Hacienda y la guerra.—Optimismo del señor Gonzalez Besada.—La guerra acabada al finalizar Septiembre.—Mejores para obtener un crédito sin aumentar la tributación.

Los periodistas al visitar hoy al ministro de Hacienda le hemos encontrado en excelente disposición, juzgando el porvenir con tonos llenos de optimismo.

El señor Gonzalez Besada nos ha dicho que sigue creyendo y sosteniendo que el Tesoro tiene fondos suficientes y recursos para hacer frente a los gastos que ocasiona la guerra de Melilla.

Ha dicho que la opinión del país se manifiesta tan excelente, que ha respondido, como mejor no podía esperarse a la confianza que le inspira el Gobierno, al que sigue prestando eficaz apoyo del modo más elocuente: manteniendo firmes los valores, y como indicio más conveniente ha añadido tienen Vds. los francos que van bajando.

Todo demuestra la fe y la confianza que España tiene en su gobierno.

El señor Gonzalez Besada ha expresado su opinión sobre la campaña, de lo que ha dicho que será breve. Cree que antes de acabar el actual mes de Septiembre habrá terminado la guerra.

Esta opinión y la que expresó el señor Maura en idéntico sentido ha producido excelente impresión.

Ha añadido el ministro de Hacienda de que en el caso de que no sucediese así, que la guerra se prolongase, tiene maduro a un proyecto de pedir un crédito a las Cortes cuya cuantía sin aumento alguno en la tributación.

Esta afirmación ha hecho exclamar a uno de los periodistas que le escuchábamos:

—¿Como hará V. E. ese milagro? —Ahí está mi secreto—ha contestado el señor Gonzalez Besada.

Telegrama del Almirante Morgado.—Situación de los buques.

El almirante Morgado, jefe de los buques que operan en el Norte de África a las órdenes del general en jefe, telegrafía desde el Carlos V que el comandante del crucero Namancia le comunica desde Málaga que comunicó con el comandante del Peñón de la Gomera antes de fondear, cooperando a facilitar la descarga del vapor Sevilla, no haciéndola toda por impedirlo el mal estado del mar, pero no obstante la plaza del Peñón quedó abastecida de lo principal, por lo que afecta a víveres y municiones.

El cañonero General Concha se trasladó al campamento de Cabo de Agua, donde confirió con su comandante con el general Marina, regresando a las Chafarinas.

El destructor Osado se está repostando de carbón.

El transporte Almirante Lobo desembarcó en Melilla los efectos que trajo de Málaga.

H. llegado a Ceuta el cañonero Marqués de la Victoria.

El cazatorpedero Terror ha llegado a Santa Cruz de Tenerife.

Madrid 10 a las 24

Llegada de tropas

Un despacho de Melilla da cuenta de que han llegado a aquel puerto los vapores «Ciudad de Cadiz», «Alfonso XII» y «Villareal» conduciendo los Regimientos de Cuenca y Guipuzcoa cuyas tropas desembarcaron sin novedad.

Regreso del general Marina.—Distribución de fuerzas

Desde Melilla dicen que se espera que esta noche regresará a la plaza el general Marina.

Con motivo de la llegada de nuevas fuerzas se ha hecho una nueva distribución de las mismas disponiendo que la división del general Sotomayor guarnezca las avanzadas de la plaza.

Salida de la plana mayor del general Brualla

Desde Oviedo dicen que ha salido esta noche el último tren militar conduciendo la plana mayor del general Brualla y el resto de la tropa.

A pesar de la lluvia reinante ha acudido a la estación un numeroso gentío, dándose vivas a España.

Acudió también la banda municipal.

La mayoría de jefes y oficiales dejan en dicha capital a sus mujeres e hijos.

Declaraciones del señor Allende-Saizar.—Los propósitos del Gobierno.—De conformidad con las demás potencias

Desde San Sebastian nos telegrafían dándonos cuenta de las siguientes declaraciones hechas por el Ministro de Estado señor Allende-Saizar.

Los propósitos del Gobierno ha dicho son reprimir los desmanes que las kábilas cometieron en nueve de Julio y tomar garantías para que no se repitan a fin de devolver el sosiego a las regiones limítrofes a nuestro territorio.

El coronel Larrea, ha añadido, lo ha conseguido y el general Aguilera está próximo a conseguirlo.

Las dotes del general Marina, la disciplina y bravura del Ejército, los medios concentrados y los próximos a concentrarse en Melilla completarán el éxito.

Ha afirmado que los Gobiernos de Francia y España están de perfecto acuerdo respecto a las cuestiones marroquíes y que los demás gabinetes fueron informados oportunamente de la necesidad de acometer la legítima empresa de policía, sin que ninguno de ellos haya formulado objeciones.

Nosotros, ha añadido, hemos explicado al Maghzen las razones y legitimidad de nuestra conducta, esforzándonos en evidenciar el incumplimiento de los tratados y la falta de representantes de la autoridad jerifiana en el Rif, poniéndonos en el trance de apelar a aquellos medios encaminados a lograr que se respeten nuestros derechos y reclamar para el porvenir garantías eficaces y positivas para una buena voluntad y cordialidad.

El Embajador marroquí que se halla en Madrid ha mostrado el deseo de conciliación que anima a Muley Haffid y el espíritu de moderación y sincera amistad que le inspira España lo que no podrán menos de conducir a una solución satisfactoria para todos.

Kábilas que se presentan.—La columna Larrea

Noticias recibidas en Melilla desde Muley Ali Kerif, aseguran que las kábilas inmediatas han enviado representantes al general Aguilera sometiéndose a sacrificar reses, demostrando su lealtad y deseos de paz.

Confirman también los últimos despachos que la columna del coronel Larrea opera en la orilla del mar desde Cabo de Agua en dirección a Muley Ali Kerif sin dificultades.

Rumor de próximos acontecimientos.—Cañonero

Va aumentando el rumor de que se prepara un acontecimiento importante favorable a nuestras armas.

El fuerte de Sidi-Musa cañoneó las lomas próximas auyentando al enemigo.

Llegada de trenes militares a Málaga

Dicen de Málaga que han llegado a dicha ciudad los trenes conduciendo fuerzas de la división del general Sotomayor.

Estas son el primero y segundo escuadrón de Alfonso XIII.

Durante el trayecto dichas tropas han sido agasajadísimas.

En la estación se les ha tributado un cariñoso recibimiento.

Telegrama Oficial

Melilla 9 septiembre a las 23. Sin novedad en el Peñón y en Alhucemas.

Ligeros tiroteos sin importancia en el convoy de hoy.

En esta plaza no ha ocurrido novedad.

El coronel Larrea regresó ayer al campamento de Cabo de Agua sin novedad.

El recorrido hecho ha sido de 80 y tantos kilómetros en 30 horas efectivas de marcha, aparte de los reconocimientos.

Llevo rehenes y algún ganado como garantía del pago de las multas, unos mulos y 15 fusiles en prenda de desarme de los rebeldes, según se vayan presentando al perdón.

Estos seis días de operación por terreno fracosísimo, se han hecho sin disparar un tiro, lo que da la conducta de los habitantes de la montaña y valle del Muluya, hacen considerar terminada la pacificación si no reciben auxilio exterior que por ahora parece poco probable.

Queda sin embargo por realizar algún conocimiento especial y otras medidas de detalle.

to del problema y condiciones del abrupto terreno y sus habitantes.

Me he embarcado en el cañonero General Concha llegando a Cabo de Agua donde hallé las fuerzas y el destacamento en inmejorable estado y excelente espíritu, por lo que he felicitado a todos por su comportamiento y en especial al coronel señor Larrea por la labor pacificadora que espero sea de inmediatos y positivos resultados por la sumisión a España en toda la comarca recorrida.

Al regresar a la Restinga donde sigo pernoctando me comunica el general Aguilera por heliograma que prosiguió el recorrido por el territorio de Quebdana, vivaqueando en el zoco El-Yem's, sin tener la menor hostilidad en toda la marcha, presentándose numerosas comisiones de moros y hallando la bandera blanca en todas las casas, proporcionando recursos a la tropa, como reses cebada y paje, que aceptó mediante el pago.

Ordénele que continuara la marcha por las tribus a fin de continuar la pacificación que confío en completar con la realizada por el coronel Larrea.

Ha desembarcado del «Rabat» la ambulancia sanitaria de la segunda división con 109 hombres, 7 caballos y 51 mulos, con todo su material, marchando al campamento establecido.

También han desembarcado los rezagados de cuerpos de la primera división.

Del Puerto Rico lo ha hecho hasta ahora la mitad del personal y ganado del décimo montado que continúa desembarcando.

El «Rabat» ha salido para Valencia conduciendo ocho heridos y ciento nueve enfermos.

nieves é inundaciones

Madrid 10 a las 19

Nevada en Segovia

Telegrafían de Segovia que durante el día de hoy ha caído sobre la población una copiosa nevada, haciendo refrescar la temperatura.

Nevando.—Tormenta

De Cercedilla y otros pueblos de Guadarrama se reciben noticias de que está nevando, con bastante intensidad.

En Madrid, densos nubarrones cruzan la atmósfera.

El barómetro desciende notablemente.

Amenaza descargar fuerte tormenta.

En Cangas de Onís.—Inundaciones.

Hombres arrastrados por la corriente.

Un telegrama oficial de Cangas de Onís, dice que han caído extraordinarias lluvias que han hecho que se desbordaran los torrentes y los ríos.

En Sañucueva una fuerte corriente de agua ha inundado varias casas, causando grandes daños materiales.

Afortunadamente no se han registrado desgracias personales. No obstante muchos vecinos han pasado verdaderos apuros para ponerse en salvo.

Algunos han sido recogidos cuando eran arrastrados ya por la corriente.

Tranvía interceptado

En Covadonga el agua ha desrozado parte de la línea del tranvía.

Ignórase, por ser difícil la comunicación, si han ocurrido desgracias.

Temporal en Lérida.—Cosecha destruida

Un despacho oficial de Lérida, da cuenta de que sobre dicha ciudad se ha desencadenado fuerte temporal de aguas.

A consecuencia de la gran cantidad de agua caída se registró un empdimento de tierras en la carretera de Orgaña a Noves, interceptándola.

El pedrisco arrasó toda la cosecha del distrito.

ñor Lacierva que esta tarde solo sabía que había llegado al Senado la petición del Juez militar de Barcelona demandando el suplicatorio para poder proceder contra el senador por Guadalajara y diputado electo por Barcelona.

El Sr. Moret

Mañana llegará a esta Corte procedente de su excursión, el jefe del partido liberal Sr. Moret.

El lunes marchará a Salamanca con objeto de asistir a los juegos florales que han de celebrarse en dicha ciudad.

Excursión de Lacierva

El señor Lacierva se propone hacer en breve una excursión a San Sebastián.

LOLERIA

Madrid 10 a las 12

En el sorteo celebrado en el día de hoy han sido premiados:

Con 250 000 pesetas

El número 7.055, despachado en Barcelona.

Con 100 000 pesetas

El número 6.036, despachado en San Sebastián.

Con 60 000 pesetas

El número 8.916, despachado en la Coruña.

Con 6 000 pesetas

Los números 15.600, en Madrid; 16.751, en Carlet; 7.725, en Madrid; 7.823, en Madrid; 12.252, en Madrid; 5.007, en Estepona 16.981, en Sevilla; 6.235, en Alicante; 15.602, en Madrid; 11.079, en Dos Hermanas; 16.213, en Barcelona; 3.810, en Madrid; 13.055, en Barcelona; 9.038, en Barcelona; 17.082, en Málaga; 14 mil 811, en Barcelona; 3.775, en Zaragoza y 7.874, en Santander.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 10 a las 1.

Enfermedad contraída por el Roghi.—Porque se le guardan consideraciones.—El dinero del Roghi, para hacer la guerra a Francia.

Dicen de Fez que el Roghi ha contraído una enfermedad en los pies, asistiendo por encargo del Sultán, el médico inglés Mr. Verdon.

Se atribuyen estas consideraciones de Muley Haffid al interés de averiguar donde guarda el dinero el Roghi.

Añádesse que un hijo de este de ocho años ha revelado un escondite que tenía en Zelan Tazza, donde guardaba según calculos cerca de medio millón de duros.

Los cortesanos de Muley Haffid propalan la noticia de que este dinero y la cobranza de los impuestos los destinará el Sultán a la guerra que piensa declarar a Francia.

Delimitación de fronteras

Dicen de Rio Janeiro que entre el Ministro de Negocios extranjeros y el Ministro del Perú ha quedado concertado el tratado solucionando la delimitación de las fronteras de Zojonia, Brasil y Perú conservando cada cual sus posiciones respectivas.

Ascensión del Rey de Sajonia en el Zeppelin

Dicen de Friedrischafen que se elevó el aeroplano «Zeppelin» llevando el Rey de Sajonia.

El descenso se hizo al cabo de una hora sin haber ocurrido el menor incidente.

Madrid 10 a las 12'30

Presidencia aceptada

Tampoco ha despachado con ninguno de los ministros.

Don Alfonso se propone marchar el domingo próximo a San Sebastián con objeto de reunirse con la familia real.

El cólera

Noticias recibidas de Holanda dicen que la epidemia del cólera se halla estacionada.

Se trabaja activamente para reducir la epidemia.

El procesamiento del Director de «La Correspondencia de España»

Ha sido detenido en San Sebastián donde se encontraba veraneando el Director de La Correspondencia de España don Leopoldo Borneo procesado por el juzgado militar conforme la ley de jurisdicciones, por haber publicado un artículo, objeto de muchos comentarios, sobre la guerra.

Mañana llegará a esta corte, custodiado por la policía.

Mancheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 10 a las 22

El tiempo

Durante todo el día ha reinado un tiempo variable con fuerte viento de poniente.

El mar se halla muy agitado.

La función de anoche en el Teatro Romea

En la función celebrada anoche en el Teatro Romea en honor de los congresistas se representó la obra «Misterio del dolor vertido» en esperanto.

El teatro estaba atestado de gente apareciendo adornados de flores los palcos.

El doctor Zamenhoff ocupó uno de los palcos.

Los actores a pesar de desconocer el esperanto recitaron bien la obra siendo aplaudidísimos y recibiendo al final prolongada ovación.

Antes de salir se cantó el Himno esperantista.

Los congresistas se deshacen en elogios a favor de los autores de la obra.

Baile de gala.—Recepción

Esta noche se celebra un gran baile de gala en honor de los congresistas.

La concurrencia al mismo es numerosísima.

La recepción en el Ayuntamiento que estaba fijada para el domingo ha sido adelantada para mañana por la noche.

Una alocución

El Vicario general de esta diócesis ha publicado una alocución en la que escita a los católicos para que contribuyan a remediar con mayor celo que antes las necesidades que cubren los establecimientos destruidos, añadiendo que la pasividad ante los hechos consumados sería indigna, cohar de émpropria de cristianos.

Llegada de buques franceses

Han llegado a este puerto procedentes de Orán los destroyers franceses Dard y Dragon y los torpederos núms. 196, 241 y 274.

Dichos buques van al mando del teniente de navío M. Mauzas, habiendo anclado en el muelle de Barcelona.

Dicen que se dirijan a Tolón y la gruesa mar les obligó a entrar en el puerto hasta que abanonce.

Efectos de las lluvias

Desde Manresa comunican que por efectos de las fuertes lluvias caídas el río Cardener se ha desbordado, si bien no se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias.

Los últimos despachos dicen que las aguas del refrido río decrecen.

Una desgracia

En la estación del Norte una locomotora que estaba haciendo maniobras alcanzó al operario Rafael Suar, de 23 años que trabajaba en los depósitos de carbón.

A dicho individuo le ha sido amputada una pierna siendo su estado gravísimo.

El nuevo jefe de policía

Algunos dicen que es muy probable que sea nombrado para ocupar la vacante de jefe de policía el señor Ponte, teniente coronel de la benemérita.

Corresponsal.

MULA

Se vende una buena mula amestrada, tanto para rodar a un malacate (bojit), como para el tiro. Informes: San Alonso, 52.

